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 «ТОЧКА РОСТА» 
ДЛЯ КАЖДОГО УЧЕНИКА
В школе № 4 открыли центр образования гуманитарного  
и цифрового профилей

 zТатьяна Бойко, boyko.tl@muravlenko.media

В образовательных учреждениях внедряются 
новые подходы в процесс обучения. Это одна 
из задач федерального проекта «Современная 
школа», который входит в национальный проект 
«Образование». В этом году центры образования 
гуманитарного и цифрового профилей «Точка 
роста» открылись в 10 ямальских школах. Со 
временем они появятся в каждой. 

Старта проекта «Точка 
роста» педагоги и ученики 
четвертой школы ждали с не-
терпением. Новые методы  
обучения будут реализовывать 
в трех предметных областях – 
«Технологии», «Информатике» 
и «ОБЖ». К примеру, теперь на 
уроках охраны безопасности 
жизнедеятельности и во вне- 
урочное время благодаря но-

вому оборудованию школьни-
ки смогут научиться оказывать 
помощь в любой жизненной 
ситуации. На уроках техноло-
гии мальчишки вместо при-
вычных инструментов будут 
осваивать обработку матери-
алов с помощью числового 
программного управления, а 
девочки в специальных ком-
пьютерных программах смо-

гут легко создать, к примеру, 
дизайн квартиры. 

Экзоскелеты, 3D-принтеры, 
искусственный интеллект. 
Еще несколько лет назад об 
этом можно было только 
мечтать. Теперь с помощью 
технологий будущего, надев 
очки виртуальной реальности, 
школьники могут перенестись 
из класса на производство и 
даже оказаться на вершине 
Эвереста или на Красной пло-
щади. 

Сидя за партой, благодаря 
живой 3D-метке, можно по-
нять принцип работы двигате-
ля внутреннего сгорания или 
построить виртуальный город. 
Со временем ребята смогут 
сами создавать метки допол-
ненной реальности. Большие 
возможности открываются 
и для тех, кто мечтает стать 

программистом. Уже сейчас 
ребята умеют создавать про-
граммы, чтобы запускать дро-
ны без помощи человека.

«Точка роста» – это еще и 
площадка для коворкинга и 
проектной деятельности уча-
щихся. Здесь же на перемене 
можно сыграть в шахматы. 
Даже в век новых технологий 
этот вид интеллектуального 
спорта остаётся востребован-
ным и популярным.  

Отметим, что для реализа-
ции проекта «Точка роста» не-
сколько педагогов четвертой 
школы прошли специальное 
обучение. Новый центр обе-
спечит 100-процентный охват 
учащихся 4-й школы и позво-
лит освоить новые компетен-
ции, которые помогут более 
успешно учиться и достигать 
личностных результатов. 

 в номере

Сегодня в Муравлен-
ко статус аварийно-
го имеют 130 домов 

в деревянном исполнении. 
Жители Муравленко чаще 
всего интересуются, когда 
расселят их многоквартир-
ную «деревяшку». От чего 
зависит этот срок и можно ли 
ускорить новоселье?

Кто переедет 
первым?
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НАШИ НОВОСТИ

В 1988 году в поселке Му-
равленковском был соз-
дан новый вокальный 
ансамбль «Вдохновение». 
В 1998-м  ему присвоено 
звание «Народный коллек-
тив любительского художе-
ственного творчества».

Ситуация на рынке 
труда в Муравленко 
по сравнению с про-

шлым годом изменилась – 
количество вакансий уве-
личилось на 34 %, а число 
состоящих на учете в ЦЗН 
уменьшилось на 10 %. Поло-
жительных результатов уда-
лось добиться в том числе 
благодаря мерам по содей-
ствию занятости населения.

Требуются 
профессионалы 
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 ] /ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК

БОЛЬШЕ ФОТО 
НА НАШЕМ САЙТЕ
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#подробности

КТО ПЕРЕЕДЕТ ПЕРВЫМ?
Порядок переселения жильцов из аварийного дома

 zЗульфия Фарвазова, farvazova.zr@muravlenko.media

Когда речь идет о переселении из аварийного 
жилого фонда, жители Муравленко чаще 
всего интересуются, когда расселят их 
многоквартирную «деревяшку». От чего 
зависит этот срок и можно ли ускорить 
новоселье?

Сегодня в Муравленко статус 
аварийного имеют 130 домов 
в деревянном исполнении. Их 
полный список и крайние сро-
ки расселения можно найти 
на официальном сайте города: 
на главной странице портала 
нужно открыть раздел «Откры-
тые данные» и нажать на строку 
«Аварийные дома и дома, не-
пригодные для проживания».

БОЛЬШЕ НОВОСЁЛОВ
Напомним, губернатор 

округа Дмитрий Артюхов по-
ставил задачу: в четыре раза 
увеличить темпы переселе-
ния ямальцев из аварийных 
домов, и по его инициативе 
муниципалитетам из средств 
окружного бюджета выделили 
дополнительные средства для 
ускорения этого процесса. 

– В начале 2019 года, исходя 
из объемов финансирования, 
в Муравленко планировалось 
переселить из аварийного 
жилья 290 семей, - рассказы-
вает начальник управления 
муниципального имущества 
Администрации города Ан-
тон Золотов. – Но уже во вто-
рой половине года из средств 
окружного бюджета было 
выделено дополнительно 
чуть больше 600 миллионов  
рублей. Это позволит увели-
чить темпы переселения в 
городе в два раза и расселить 
за текущий год в общей слож-
ности около 600 муравлен-
ковских семей – на эти цели 
будет потрачено около 900 
миллионов. 

КУДА ПОЙДУТ  
МИЛЛИОНЫ

Дополнительные средства, 
выделенные из окружного 
бюджета, будут потрачены 
на выкуп аварийного жилья 
и приобретение квартир на 
вторичном рынке. Отметим, 
в Муравленко переселение из 
ветхого и аварийного фонда 
происходит двумя способами. 

Первый – муниципалитет пре-
доставляет горожанам жилье в 
новостройках по договору мены 
взамен их аварийной квартиры 
или комнаты. Второй – муни-
ципалитет выкупает у них это 
жилое помещение. Окружную 
субсидию – выделенные 600 
миллионов – направят на пере-
селение путем приобретения 
квартир и выплаты возме-
щения собственникам. Вла-
дельцам аварийных жилых 
помещений выплатят стои-
мость их «деревяшек», а для 
переселения нанимателей, 
проживающих в тех же домах, 
купят жилье на вторичном 
рынке. Речь идет о расселе-
нии 20 домов, признанных 
аварийными и непригодны-
ми для проживания, это 379 
квартир. По словам Антона 
Золотова, выделенные окру-
гом средства должны быть ос-
воены до конца текущего года, 
то есть выплату-возмещение 
собственники этих аварийных 
квартир получат в ближайшие 
три месяца и могут распоря-
диться этой суммой по своему 
усмотрению.

СКОЛЬКО ЖДАТЬ
Некоторые жители аварий-

ных домов Муравленко в этом 
году были приятно удивле-
ны: аварийный дом должны 
были расселить, например, до 
2025 года, а им уже выплати-
ли компенсацию за их «дере-
вяшку», и они ищут себе новое 
жилье. Другие, наоборот, за-
даются вопросом: почему их 
дом, признанный аварийным 
еще несколько лет назад, до 
сих пор не расселили. От чего 
зависят эти сроки?

– Есть несколько факторов, – 
объясняет Антон Леонидович. –  
Дома, признанные аварий-
ными до 1 января 2017 года, 
вошли в региональную адрес-
ную программу, утвержден-
ную правительством округа, 
и переселение этих домов 

происходит только в ново-
стройки, построенные на 
средства некоммерческой 
организации «Фонд жилищ-
ного строительства ЯНАО». 
Этот список составлен в хро-
нологическом порядке, то 
есть дома, признанные ава-
рийными раньше остальных, 
соответственно, раньше и 
расселяются. Но нужно пони-
мать, что переселение идет в 
новостройки, а строительство 
одного нового дома – это ра-
бота на несколько лет.

К тому же предоставление 
жилья – это всегда подбор. 
Площадь новой квартиры 
должна соответствовать пло-
щади аварийного жилья, до-
пускается превышение лишь 
на 10 квадратных метров. Ещё 
среди жильцов аварийных до-
мов есть семьи, которые стоят 
в очереди на улучшение жи-
лищных условий. Им квар-
тиры выделяются по норме 
предоставления – по 18 ква-
дратных метров на человека.

В 2019 году

Дополнительная окружная 
субсидия направлена на 
расселение домов:   
ул. Пионерская, 5, 11, 15, 19, 31 
ул. Губкина, 28 
ул. Украинских Строителей, 9, 
11, 17, 21, 23, 25 и 27 
ул. Комсомольская, 24 и 26 
ул. Нефтяников, 37 
ул. Муравленко, 5 
ул. Школьная, 10 
ул. Губкина, 3 и 3а

АВАРИЙНЫЕ И САМЫЕ 
АВАРИЙНЫЕ

– При наличии финансовой 
возможности переселение про-
исходит путем выкупа аварий-
ного жилья – это, конечно, бы-
стрее, чем ждать строительства 
нового дома, – продолжает Ан-
тон Золотов. – Список адресов 
для реализации этого направ-
ления обязательно составля-
ется с участием управляющих 
компаний: они предоставля-
ют нам информацию о том, в 
каком состоянии находится 
тот или иной дом. Да, все они 
аварийные, но среди них есть 
здания, техническое состояние 
которых не позволяет эксплуа-
тировать их долгое время. Эти 

дома нужно быстрее рассе-
лять, причем неважно, когда 
они были признаны аварий-
ными.

На средства дополнитель-
ной окружной субсидии при-
нято решение переселить  
20 домов, они признаны ава-
рийными в разное время. 
Более того, среди них есть 
даже дом в капитальном ис-
полнении, заселенный всего 
лишь несколько лет назад, но 
дальнейшая его эксплуата-
ция недопустима. 

Также недопустимо жить в 
промышленной зоне города, 
поэтому расселение микро-
района Рабочего уже второй 
год идет активными темпа-
ми, но по отдельной програм-
ме, субсидируемой тоже из 
окружного бюджета.

ДВА МЕСЯЦА  
НА ПОИСКИ ЖИЛЬЯ

Как происходит переселе-
ние путем выкупа квартир 
в «аварийках»? Определив-
шись с адресом, специалисты 
отдела жилищно-социаль-
ных вопросов УМИ тщательно 
изучают, кто живет в этих 
квартирах. Также проводятся 
кадастровые работы по уточ-
нению границ земельного 
участка, на котором стоит 
дом. Затем готовится про-
ект правового акта Админи-
страции города об изъятии 
здания и земельного участка 
под ним для муниципаль-
ных нужд. Стоимость жилых 
помещений возмещается 
собственникам только после 
изъятия.

Эту сумму выводит не-
зависимая компания, выи-
гравшая торги на электрон-
ной площадке и с которой у 
муниципалитета заключен 
контракт. Она оценивает не 
только стоимость отдельной 
квартиры, но и земельный 
участок, на котором распо-
ложено жилое помещение, 
долю права собственников 
на общедомовое имущество, 

расходы на нотариальные 
сделки при покупке нового 
жилья, а также иные расходы, 
установленные статьей 32 
Жилищного кодекса Россий-
ской Федерации.

– Получив такой отчет 
независимой экспертизы, 
мы готовим проект согла-
шения, где указана сумма 
возмещения. Если собствен-
ник принимает условия, он 
подписывает соглашение. 
Затем документы передают-
ся в Многофункциональный 
центр для регистрации пере-
хода права собственности на 
аварийное жилье муници-
палитету. После получения 
соответствующей выписки в 
течение одного месяца соб-
ственнику выплачивается 
субсидия. У него есть два 
месяца на поиск и покупку 
нового жилья, по истечении 
этого срока квартиру в ава-
рийном доме ему необходи-
мо освободить. Но он может 
воспользоваться этой суммой 
по своему усмотрению, это не 
целевая субсидия, поэтому 
отчет по ней предоставлять 
никуда не нужно, – поясня-
ет Антон Леонидович. – По 
опыту скажу, что эта схема 
хорошо работает и позволяет 
жильцам аварийных «дере-
вяшек» приобрести квартиры 
в «капиталках» даже без до-
платы. 

ВАЖНО

В этом году в Муравленко 
планируется переселить из 
аварийного фонда около 600 
семей. Примерно 500 из них 
получат выплату-возмещение 
за свое жилье.  
Обеспечение устойчивого 
сокращения непригодного 
для проживания жилищного 
фонда – ключевая цель 
национального проекта «Жилье 
и городская среда».

 ] В этом году из ветхого в комфортное жильё планируют  
переселить около 600 семей / ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ

В АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА ДЕЙСТВУЮТ

Должностными лицами Администрации города обеспечивается рассмотрение обращений граждан по вопросам коррупции в ходе проведения приема по личным вопросам 
в соответствии с графиком приема граждан главой города, заместителями главы Администрации города и руководителями структурных подразделений Администрации города 
(распоряжение Администрации города от 12.06.2019 № 896 опубликовано в спецвыпуске газеты «Наш город» № 25 (1310) от 20 июня 2019 года на стр. 35).

ТЕЛЕФОНЫ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
55–1–11   / Противодействие коррупции 
42–9–03, 42–9–13, 112  / Диспетчер Единой дежурно-диспетчерской службы г. Муравленко 
55–1–52  / Проверка алкогольной продукции на контрафакт, незаконная торговля спиртными 
напитками, в том числе несовершеннолетним 
55–1–57  / Защита прав потребителей, несанкционированная торговля
22–1–78  / Об употреблении, распространении наркотиков 
8–800–2000–122  / Единый общероссийский номер детского телефона доверия

О готовящихся преступлениях, совершенных 
преступлениях и происшествиях можно сообщить 
ПО ТЕЛЕФОНАМ ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ
8 (34938) 21–0–59, 02 / ОМВД России по городу Муравленко
8 (34922) 76–2–22 / УМВД России по ЯНАО

ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ СЛУЖБА (Г. САЛЕХАРД)
ГБУЗ «Ямало-Ненецкий окружной 
психоневрологический диспансер» 
8 (34922) 41–1–09 / (круглосуточно)
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ВЫШЛИ НА ЦЕНТРАЛЬНУЮ УЛИЦУ
Молодые мамы прогулялись с главой города

 zЭрнэст Бавшин, bavshin.es@muravlenko.media 

Общение в социальных сетях – сегодня это 
один из наиболее популярных и эффективных 
способов обратной связи представителей 
власти с населением. Активно общается в 
соцсетях с жителями региона губернатор Ямала 
Дмитрий Артюхов, призывает к открытости и 
диалогу с жителями и глав муниципалитетов. 
Муравленковцы не раз убеждались в том, что 
глава города Александр Подорога максимально 
оперативно реагирует на все вопросы и 
замечания, которые поступают в различных 
интернет-сообществах. И от своих подчиненных, 
руководителей управлений и структур требует того 
же. Александр Подорога не только готов общаться в 
интернете, но и встретиться лично, чтобы ответить 
на волнующие жителей города вопросы. 

Так произошло с молодыми 
мамами. Яна Тронь в социаль-
ной сети «ВКонтакте» пригласи-
ла главу города на прогулку по 
новым тротуарам на улице Ле-
нина. У девушки много вопро-
сов по качеству строительных 
работ, интересно было узнать и 
о планах реконструкции улицы 
Ленина, она каждый день гуляет 
по ней со своими детьми. «Я 
просто написала Александру 
Подороге вопросы в личные со-
общения во «ВКонтакте». Скорее 
в шутку даже пригласила его 
на прогулку оценить ситуацию 
вместе и, честно сказать, не ожи-
дала, что он согласится. Но Алек-
сандр Александрович ответил, 

что согласен, и предложил на-
значить время и место», – рас-
сказывает Яна Тронь. 

Прогулка с главой города на-
чалась от перекрестка 70 лет Ок-
тября – Ленина. Яна пригласила 
еще и свою подругу Александру. 
Девушки задавали актуальные 
для мам с колясками вопросы. 
Один из них: почему так высоко 
подняли тротуар и не оборудова-
ли плавные съезды? Александр 
Подорога объясняет: «Улицу 
Ленина по ее горизонтали вы-
ровняют на четверть метра. 
Строительство тротуаров – это 
первый этап большой рекон-
струкции центральной улицы. В 
дальнейшем вся проезжая часть 

будет поднята на высоту троту-
аров. Когда появится новое до-
рожное полотно, все подходы и 
примыкания будут выровнены 
и выполнены в едином стиле. 
Временные съезды, которые сде-
ланы сегодня, исчезнут. Отмечу, 
что и все примыкающие к Лени-
на улицы будут приподняты на 
один уровень».

Другой вопрос, который вол-
нует молодых мам: почему тро-
туары делают не из асфальта, а 
из брусчатки? По их мнению, ас-
фальтобетонное покрытие более 
практично. Яна Тронь делится 
своей точкой зрения: «Визуаль-
но красиво. И очень хорошо, что 
тротуары стали шире. Но я счи-
таю, что если бы поверхность 
тротуара была гладкая, было 
бы лучше. Потому что, допу-
стим, если ребенок катается на 
самокате, он чувствует тряску 
от зазоров между плитками». 
Александр Подорога поясня-
ет: «Резко меняющиеся погод-
ные условия – сильные морозы 
зимой, высокие температуры 
жарким летом – вызывают дви-
жение почвы. Под нашим горо-
дом протекают пять подземных 
рек. Поэтому у нас происходит 
постоянное движение почвы, 
которое приводит к тому, что 
асфальт теряет форму, дефор-
мируется. Зазоры между троту-
арной плиткой позволяют ком-
пенсировать движение почвы. 
И покрытие дольше остается 
ровным. Также на покрытии из 
брусчатки не бывает луж, вода 
впитывается через стыки». 

Брусчатка – отличная аль-
тернатива асфальту. По тех-
нологии сначала укладывают 
бетонные плиты, затем пе-
сок, после – песочно-бетон-
ную смесь. Всё это тщатель-
но утрамбовывается. И уже 
сверху выкладывается брус-
чатка, поэтому внутри не оста-
ется воздушных подушек. И 
мороз брусчатка переносит 
хорошо. Так что тротуары бу-
дут прочными. 

Общая протяженность но-
вых тротуаров составит 5 ки-
лометров 716 метров. Они рас-
ширены до 4 метров и выше в 
среднем на 25 сантиметров. 
Проектом предусмотрено 
полноценное освещение и об-
устройство «карманов» для 
отдыха – со скамейками и ур-
нами.

Поднимут на уровень тро-
туаров и территорию скверов 
имени Фармана Салманова и 
Молодёжного. Причем сквер 
Молодёжный ожидает полная 
реконструкция. На городском 
сайте во вкладке УЖКХ есть 
план по благоустройству этой 
территории. Реконструкция 
будет проводиться в три этапа. 

На месте детских площадок 
планируют установить цвето-
музыкальный фонтан. А сами 
игровые формы перенесут. Во 
время работ по реконструк-
ции улицы Ленина останов-
ки в районе стоматологии по 
многочисленным просьбам 
муравленковцев будут пере-
несены. По правой стороне до-
роги, там, где располагается 
храм Преображения Господня, 
остановку установят чуть бли-
же к перекрестку с улицей 70 
лет Октября, а по левой стороне 
прямо напротив стоматологии. 
Здесь же появится пешеход-
ный переход.

Молодые мамы получили 
развернутые ответы на все свои 
вопросы. Александра Седенко-
ва отмечает: «Вот теперь нам 
всё стало ясно, все недочеты 
будут устранены. Действитель-
но, надо признать, что период 
времени для реконструкции 
тротуаров был не очень боль-
шой, следует учитывать и кор-
ректировки в связи с погодны-
ми условиями. Но мы точно 
знаем, что всё будет сделано 
качественно». 

 ] /ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ

#подробности

КОГДА И ГДЕ СТАНЕТ СВЕТЛЕЕ?
Во дворах и на улицах установят дополнительное освещение

 zИрина Бугрим, hrapova.iv@muravlenko.media

Новые фонари появятся сразу в нескольких 
микрорайонах города. Качественное 
искусственное освещение дворов, пешеходных 
зон и автомобильных дорог – это не просто 
создание комфорта для жителей, но и один из 
важных элементов безопасности. 

СРОК – КОНЕЦ ОКТЯБРЯ
Освещения пока нет на ули-

це Новой. Это связано с про-
водимыми здесь работами 
по реконструкции дороги. По 
многочисленным просьбам му-
равленковцев ее решено прод-
лить до улицы Нефтяников, 
чтобы было удобно добираться 
к детско-юношеской спортив-
ной школе «Муравленко». В ре-
зультате появится новая улица 
шириной 6 метров с тротуара-
ми, ливневой канализацией, 
движение здесь будет двухсто-
ронним. Один из этапов рекон-
струкции – монтаж уличного 
освещения. Подрядчик – но-
ябрьская компания «СеверДор-
Строй» – обещает выполнить все 
работы до конца октября.

Новые фонари появятся и 
вдоль тротуаров на улице Ле-
нина. Подрядчик из Пермского 
края ООО «Дорос» обещает за-
вершить все работы до наступле-
ния зимних морозов. Хотя по 
контракту работы уже должны 
быть выполнены. Андрей Лу-
кьянов, первый заместитель 
главы Администрации горо-
да, рассказывает: «Контракт 
был заключен до 30 сентября. 
Но на сегодняшний день еще 
ведутся работы – не смонти-
рована ни одна из 50 предус-
мотренных зон отдыха. Также 
здесь должно быть установ-
лено парковое освещение по 
всей протяженности тротуаров. 
Подрядчик, конечно, обещает 
завершить работы, привозит 

дополнительные бригады, но 
кардинально это картины не 
меняет. Задача стоит не толь-
ко выполнить максимальный 
объем, но и сдать всё в над-
лежащем качестве. И к этому 
у нас тоже есть много вопро-
сов. Ведется претензионная 
работа». 

Кроме того, подрядная орга-
низация ООО «Дорос» взяла на 
себя обязательства выполнить 
работы по освещению улицы 
Нефтяников. Сейчас начали 
установку новых опор на этом 
участке. Капитальная рекон-
струкция системы уличного 
освещения Нефтяников – это 
один из этапов масштабной 
работы по замене существую-
щих линий электроснабжения 
и монтажу новых современ-
ных осветительных приборов 
с энергосберегающими техно-
логиями. Всего по проекту на 
улице Нефтяников предстоит 
установить около двухсот фо-
нарей. Светлее и безопаснее 
станет и на улице Тюменской. 
Здесь также заменены све-
тильники, проложены новые 
электросети. 

ПО ПРОСЬБАМ ЖИТЕЛЕЙ
Пешеходная зона от первой 

школы до Центра техническо-
го творчества – в этом районе 
на торцах сразу нескольких 
домов установят уличные фо-
нари. По аналогичной схеме 
осветят и дворы на улице Му-
равленко. Татьяна Батюк, заме-
ститель начальника управле-
ния жилищно-коммунального 
хозяйства Администрации го-
рода, поясняет: «Дома в этом 
микрорайоне признаны ава-
рийными и будут расселены, 
поэтому пока комплексные ра-
боты по благоустройству здесь 
проводить нецелесообразно. 
В связи с чем на специальной 
комиссии было принято ре-
шение: по многочисленным 
просьбам жителей установить 
на жилых домах уличные фо-
нари. При этом жильцы не по-
несут никаких материальных 
затрат. Расходы лягут на под-
рядную организацию, в обслу-
живании которой находится 
уличное освещение». 

А что касается других 
микрорайонов, если жители 

Муравленко хотят сделать 
улицы и дворы светлее, то об-
ращаться с подобными прось-
бами следует к специалистам 
управления жилищно-комму-
нального хозяйства и Управ-
ления коммунального заказа 
заранее. Предложения учтут 
при формировании проектов 
дворовых и общественных тер-
риторий в рамках программы 
«Комфортная городская сре-
да». Татьяна Батюк поясняет: 
«Существует очень важный 
момент – не всегда есть воз-
можность подключить улич-
ное освещение. Это сложные 
технические мероприятия. 
Хотелось бы обратить внима-
ние, что все планы по благо-
устройству, в том числе по 
установке фонарей и светиль-
ников на улицах и во дворах, 
специалисты разрабатывают 
на долгосрочную перспекти-
ву. Поэтому все пожелания 
жителей аккумулируются за-
долго до разработки проект-
ной документации. Именно 
по этой причине желатель-
но обращаться в профильные 
управления заранее». 
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#СлужуРоссии

На Ямале началась призывная кампания
 zАлексей Смирнов, office@muravlenko.media

Президент Владимир Путин подписал указ о 
призыве в ряды Вооруженных сил России 132 
тысяч новобранцев. Кто будет призван в армию 
и по каким основаниям им предоставляется 
отсрочка, какая работа проводится сейчас 
в рамках призывной кампании, рассказал 
военный комиссар городов Ноябрьск и 
Муравленко Владимир Миренский.

Как пояснил Владимир 
Маркович, работа ведется в 
течение всего года. В марте 
уже проходили медицинские 
осмотры муравленковцев, ко-
торые осенью должны пойти 
служить. В военкомате уточ-

няли данные по количеству, 
проводили исследования по 
профессионально-психологи-
ческому отбору. Сейчас кам-
пания входит в активную фазу. 
Уже работают медкомиссии –  
через пару недель можно будет 

говорить о состоянии здоровья 
нынешних призывников. С 
ноября начнет свою деятель-
ность призывная комиссия. 
И ориентировочно с 9 ноя-
бря будет проходить отправ-
ка призывников на сборный 
пункт округа и уже оттуда –  
в воинские части. Порядок от-
лаженный, в прошлом году 
призыв прошел организован-
но, в плановом режиме. 

Принципиальных измене-
ний в порядке призыва в этом 
году нет. «Хочу напомнить об 
изменениях, которые действу-
ют с 2017 года. Студентам уч-
реждений профессионального 
образования предоставляется 
отсрочка от призыва до окон-
чания обучения, но сроки не 

должны превышать плановые, 
те, что установлены для осво-
ения той или иной програм-
мы, – рассказывает Владимир 
Маркович. – Другими словами, 
нельзя раз за разом оставаться 
на второй год и претендовать 
на отсрочку. Сейчас она да-
ется тем, кто поступил в кол-
ледж или училище как после 
окончания 9-го класса, так и  
после 11-го». 

Отсрочка от призыва предо-
ставляется по ряду оснований. 
Например, по состоянию здо-
ровья. Если признали времен-
но негодным – выбора нет, от-
срочка на полгода или на год 
предоставляется в обязатель-
ном порядке. А есть ситуации, 
в отношении которых в законе 

формулировка такая: «имеет 
право на отсрочку». Это зна-
чит, что граждане могут вос-
пользоваться этим правом, а 
могут отказаться от отсрочки. 
В частности, студенты вузов 
и колледжей. То же самое от-
носится к освобождению от 
призыва. Есть основания для 
полного освобождения, а есть 
обстоятельства, при которых 
потенциальному призывнику 
дается выбор – как, например, 
тем, кто защитил кандидат-
скую диссертацию. Путь в ар-
мию для них не закрыт, если 
они, например, хотят строить 
военную карьеру, но сроч-
ная служба уже не является 
обязательной.

#акценты

ТРЕБУЮТСЯ ПРОФЕССИОНАЛЫ
Работодатели ищут квалифицированные кадры

 zОльга Чёрная, chernaya.od@muravlenko.media

Сегодня ситуация на рынке труда в Муравленко 
по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года изменилась – количество 
вакансий увеличилось на 34 %, а число 
незанятых граждан, состоящих на учете в 
Центре занятости населения, уменьшилось  
на 10 %. Специалисты отмечают, что 
положительных результатов удалось добиться 
в том числе благодаря реализации мер по 
содействию занятости населения. 

ВАКАНСИЙ МНОГО, 
КОМПЕТЕНЦИЙ МАЛО

На сегодняшний день 
в региональном банке по  
г. Муравленко – 482 вакансии. 
Дефицит кадров наблюдает-
ся в сферах транспорта, стро-
ительства. Особым спросом 
у работодателей пользуются 
машинисты специальной 
техники, водители различ-
ных категорий. Также много 
вакансий для инженеров по 
проектно-сметной, сметно-
договорной деятельности, 
инженеров-программистов. 
Нужны специалисты в сферу 
образования. Предпочтение 
отдается высококвалифици-
рованным работникам. Три 
года назад из всех заявленных 
вакансий рабочие профессии 
составляли 71 %, в этом году –  
всего 48 %. 

Ищут работу через Центр 
занятости населения Мурав-
ленко сегодня 175 человек. 
Из них 139 официально при-
знаны безработными. По про-
фессионально-квалификаци-
онному составу наибольшее 
количество незанятых граж-
дан приходится на рабочих и 
служащих – 74 и 43 человека 
соответственно. Что касается 
профессиональных навыков, 
то 14 человек являются ква-
лифицированными рабочими 
промышленности и строитель-
ства, 17 соискателей – потен-
циальные работники сферы 

обслуживания и торговли, 10 –  
специалисты в области обра-
зования, и только 28 человек –  
рабочие без квалификации. 
«Получается, что в поисках ра-
боты находятся сейчас именно 
те специалисты, которых не 
хватает нашим работодате-
лям, но в большинстве случаев 
у соискателей недостаточно 
навыков и компетенций для 
того, чтобы занять свободную 
нишу и трудоустроиться, – от-
метила заместитель директора 
Центра занятости населения 
г. Муравленко Татьяна Кра-
савская. – В этом случае мы 
помогаем безработным и даем 
возможность повысить свою 
квалификацию или обучиться 
и получить новую, востребо-
ванную на рынке труда, про-
фессию».

ПУСТЬ МЕНЯ НАУЧАТ
В Центре занятости на-

селения сегодня действует 
программа профессиональ-
ного обучения безработных 
граждан. Помощь оказывает 
Муравленковский многопро-
фильный колледж, на базе ко-
торого очно или заочно можно 
получить новую профессию, 
повысить квалификацию. По 
тем специальностям, которым 
не обучают в городе, можно это 
сделать дистанционно. «Веро-
ятность дальнейшего трудо- 
устройства после этого напря-
мую зависит от самих людей 

и их желания получить рабо-
ту. У нас есть такие соискате-
ли, которые сначала находят 
вакантное место, заручаются 
поддержкой работодателя и 
уже затем приходят к нам с 
просьбой помочь в получении 
необходимых навыков. Мы 
понимаем, что такой человек 
уже гарантированно получит 
работу после обучения. За два 
последних года трудоустро-
ено 16 человек. Тех, кто даже 
после завершения учебы воз-
вращается в Центр занятости 
и снова оказывается в статусе 
безработного, немного», – от-
метила Татьяна Красавская.

На сегодняшний день вос-
пользовались программой 
обучения и завершили его  
22 человека. До конца этого 
года еще более 50 соискателей 
смогут получить новые вос-
требованные специальности 
или повысить собственные 
навыки. 

БЫТЬ ВОСТРЕБОВАННЫМ 
ВСЕГДА

Успешно реализуется и дру-
гая программа – содействия 
занятости женщин, находя-
щихся в отпуске по уходу за 
детьми. В большинстве слу-
чаев за время их отсутствия 
на рабочем месте изменяются 

требования к квалификации, 
и чтобы соответствовать им, 
женщины также могут прой-
ти профессиональную пере-
подготовку. В этом году такой 
возможностью уже воспользо-
вались 7 женщин. «Учебное за-
ведение и способ обучения они 
выбирают самостоятельно или 
обращаются за помощью к на-
шим специалистам, оплачива-
ют курсы и предоставляют нам 
документы, подтверждающие 
обучение, и мы полностью воз-
мещаем затраты, – объяснила 
Татьяна Красавская. – Обяза-
тельное условие для участия в 
программе – официальные тру-
довые отношения и обучение 
именно по тому направлению, 
в котором работает женщина, 
или по смежным с ним». 

Еще одна категория тех, 
кто может воспользоваться 
услугами Центра занятости 
населения, – люди предпенси-
онного возраста. В рамках ре-
гионального проекта «Старшее 
поколение» нацпроекта «Де-
мография» они тоже имеют 
возможность получить допол-
нительные навыки и таким об-
разом быть востребованными 
на своем рабочем месте. Прой-
ти обучение предпенсионеры 
могут тремя способами. Само-
стоятельно, получив в Центре 

занятости населения сертифи-
кат, гарантирующий 100-про-
центое возмещение затрат на 
учебу. По заказу работодателя, 
который формирует группу, 
организовывает и оплачива-
ет обучение, а потом Центр 
занятости возмещает его рас-
ходы. В третьем случае учеба 
организовывается для пред-
пенсионеров непосредственно 
Центром занятости населения. 
Этими возможностями могут 
воспользоваться те, кто рабо-
тают. Незанятые предпенси-
онеры также могут повысить 
свою квалификацию или по-
лучить новую профессию. Но 
чтобы получить возмещение 
затрат, им надо обязательно в 
течение двух месяцев трудо- 
устроиться. 

ВРЕМЕННОЕ 
ТРУДОУСТРОЙСТВО

Оказывают помощь вы-
пускникам, имеющим среднее 
специальное образование, не-
квалифицированным рабо-
чим, незанятым женщинам с 
детьми. Для них работает про-
грамма, по которой Центр за-
нятости организовывает обще-
ственные работы, временное 
трудоустройство, стажировку. 
«Реализация этой программы 
помогает как незанятым граж-
данам, так и работодателям. 
Первые получают возможность 
хоть и временно, но трудоу-
строиться. Нередко, зарекомен-
довав себя с лучшей стороны, 
они в результате становятся 
постоянными работниками. 
Если же этого не происходит, 
то они приобретают необхо-
димые навыки, опыт. Плюс 
же для работодателей заклю-
чается в том, что они решают 
проблему временной нехватки 
кадров, тем более что Центр 
занятости возмещает им за-
траты на выплату заработной 
платы временно трудоустро-
енным или проходящим ста-
жировку», – пояснила Татьяна 
Красавская.

 ] Жительница города Светлана Гильмуллина получила образова-
тельный сертификат в рамках реализации нацпроекта «Демография» 
/ ФОТО ИЗ АРХИВА ЦЕНТРА ЗАНЯТОСТИ НАСЕЛЕНИЯ
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Ситуации и видео, где мамы и папы жестоко 
избивают или оскорбляют своих детей, всё чаще 
становятся предметом горячего обсуждения 
и осуждения таких горе-родителей в сети 
Интернет. А ведь они оставляют травму в 
душе ребенка на всю жизнь, которая спустя 
годы может стать причиной другого жестокого 
поступка. Ужасает то, что эти действия 
совершают взрослые люди, которые сами дали 
ребенку жизнь и должны его защищать. 

– Я несколько лет отрабо-
тала в сфере профилактики 
подобных ситуаций и не по-
наслышке знаю истории, где 
дети страдают от действий 
родителей. Таких вопиющих 
случаев, о которых сегодня 
рассказывают в федеральных 
и региональных СМИ, в на-
шем городе я не помню, – гово-
рит психолог, ныне методист 
Центра детского творчества 
Людмила Жолток. – Но поня-
тие «жестокое обращение с 
детьми» очень широкое. Это 
не только физические на-
сильственные действия над 
ребенком, но и бездействие 
со стороны родителей, то есть 
пренебрежение его нуждами. 
Вот последнее, к сожалению, в 
Муравленко случается.

ОСТАТЬСЯ БЕЗ 
ВНИМАНИЯ

Пренебрежение нуждами – 
это игнорирование естествен-
ных потребностей человека. 
Когда ребенок регулярно не-
ряшливо одет, когда его плохо 
кормят, не оказывают при не-
обходимости должную меди-
цинскую, психологическую 
помощь, не занимаются его 
воспитанием и образованием. 

– Как правило, сигналы об 
этом поступают в городские 
службы профилактики извне –  
на это обращают внимание в 
детском саду, школе, соседи. 
Работа по выявлению таких 
случаев и схема работы с по-
добными семьями в Мурав-
ленко давно выстроена, – гово-

рит Людмила Леонидовна. – Но  
любое насилие над ребенком –  
это лишь побочное проявле-
ние другой проблемы, в воз-
никновении которой винова-
ты сами родители. Типичный 
случай, когда ребенок обде-
лен вниманием родных или 
к нему излишне строго отно-
сятся, – это бракоразводный 
процесс в семье. Мама и папа в 
это время либо заняты выясне-
нием отношений между собой, 
либо эмоционально так подав- 
лены, что им, как говорится, 
не до ребенка. А ведь он тоже 
переживает разлад в семье, 
возможно, даже винит себя в 
происходящем и больше са-
мих родителей нуждается в их 
поддержке. 

УСТРАНИТЬ ПРИЧИНУ,  
А НЕ СЛЕДСТВИЕ

Впрочем, истинной при-
чиной жестокого обращения 
с детьми может стать любая 
другая неприятность или не-
готовность мам и пап взять 
на себя ответственность за 
ребенка. Родители просто не 
осознают, что он нуждается в 
постоянной заботе.

Они могут и сами не заме-
чать как излишнюю строгость, 
так и пренебрежение нуждами 
ребенка. Тогда каким образом 
исправить ситуацию, если же-
стокое обращение в семье всё 
же имеет место быть?

– Здесь нужно исходить от 
обратного, – советует Людми-
ла Жолток. – Как понять, что 
ребенок действительно стра-

дает? Обратите внимание на 
его поведение: если раньше 
он был открытым и общитель-
ным и вдруг стал замкнутым 
или драчливым, то это говорит 
о том, что ему некомфортно. 
Об этом же свидетельствуют 
проблемы со сном, плохой ап-
петит. Маленькие дети и под-
ростки не могут проговорить 
свою боль, им сложно объяс-
нить проблему, хотя организм 
ребенка в любом случае даст 
тревожный сигнал. Им необ-
ходима помощь психолога. 
Но в ней в первую очередь 
нуждаются и сами родители: 
проблема же исходит именно 
от них. Мамам и папам нужно 
понимать, что им предстоит 
выполнить большую работу. 
Ведь помощь даже професси-
онального и опытного психо-
лога – это лишь начало пути. 
Специалист может направить 
их, показать истинную причи-
ну проблемы, а вот ее устране-
ние – это работа над собой. Но 
ее стоит выполнить, хотя бы 
ради ребенка. 

ГДЕ НАКАЗАНИЕ,  
А ГДЕ ЖЕСТОКОСТЬ?

Не знаю, есть ли такие роди-
тели, которые ни разу не повы-

шали голос и не ругали своего 
ребенка. Где находится грань 
между наказанием и жестоким 
обращением с ребенком?

– Жестокость начинается 
там, где мы вредим ребенку, –  
считает Людмила Жолток. – 
Ситуации бывают разные. Ведь 
каждый родитель понимает, 
почему он накричал или шлеп-
нул ребенка: потому, что тот 
действительно провинился 
или только потому, что какой-
то его поступок стал последней 

каплей в чаше негатива, на-
копленного за день. Вот когда 
ребенок не виноват, но понес 
наказание из-за плохого само-
контроля мамы или папы – это 
жестокое обращение по отно-
шению к нему, он принимает 
весь родительский негатив на 
себя. Падает его самооценка, 
ребенок считает себя в чем-то 
виновным. В таких ситуациях 
родителям нужно взять себя в 
руки и найти силы извиниться 
перед сыном или дочерью.

#консультация

СОЦИУМ

РЕБЁНОК НЕ ВИНОВАТ
Жестокое обращение с детьми – повод искать проблему в себе

#советы

Как держать себя в руках
 zЗульфия Фарвазова, farvazova.zr@muravlenko.media

Когда в течение дня приходится выполнять 
множество дел, трудно оставаться спокойной 
и уравновешенной: на работе – напряжение, 
дома – куча хлопот. Да и детям постоянно 
что-то нужно от мамы. В такие моменты 
сложно держать себя в руках и не накричать на 
домочадцев. Вот что советуют психологи. 

Дети – это зеркало роди-
телей. Если мы хотим, чтобы 
ребёнок умел управлять эмо-
циями, сначала должны нау-
читься этому сами, чтобы стать 

ему примером. Ключевое слово 
здесь управлять: эмоции нель-
зя вытеснять, им обязательно 
нужно давать выход, но в при-
емлемой форме. 

Он ничего не делает на-
зло. Ребенок еще многого не 
умеет, его движения неловки, 
ему всё интересно. Именно 
поэтому он может разбросать 
игрушки, пролить чай или 
молоко, испачкать одежду. 
Относитесь к ребенку как к 
ребенку и постоянно держите 
в голове мысль, что он еще 
маленький. 

Не доводите себя до сры-
ва. Если вы чувствуете, что 
очень устали и уже на грани, 
возьмите тайм-аут. В таких 
ситуациях нужно действовать 
как при крушении самолета: в 
первую очередь кислородную 
маску надеваем на себя, а по-

том – занимаемся ребенком. 
Этой «кислородной маской» 
может стать хороший отдых –  
теплая ванна, любимая книж-
ка или сериал, поход по мага-
зинам или маникюр. У каж-
дого свой способ сделать себе 
приятное.

В любой ситуации сохра-
няйте контакт с ребенком, 
проявляйте уважение к 
нему. Он должен чувствовать, 
что даже если мама злится, 
они всё равно вместе. 

Не игнорируйте собствен-
ные чувства. «Гигиена» соб-
ственных чувств – очень бла-
годарное занятие, ведь когда 
мама может разложить по по-

лочкам – на что, почему и как 
она отреагировала криком, 
она учится управлять своими 
чувствами. Им обязательно 
нужно давать выход через 
слезы, слова, творчество или 
другим способом. 

Правильно расставляйте 
приоритеты. Не забывайте, 
что воспитание – это, прежде 
всего, отношения с ребенком. 
Дети растут, и спустя время 
воспитательные функции 
уйдут из вашей жизни, оста-
нутся лишь отношения, скла-
дывающиеся годами. Что это 
будет – теплота и близость или 
обиды и отчуждение – зависит 
именно от родителей.

 ] Любое насилие над ребёнком – это побочное проявление пробле-
мы, в возникновении которой виноваты родители
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#какэтобыло

#МестоРождения1984

 zТатьяна Козарь, kozar.ts@muravlenko.media

С красной лентой на груди с надписью 
«Первопроходец» в колонне таких же ветеранов 
северной земли с гордостью прошла по улице 
Ленина во время празднования Дня города и 
Валентина Сергеевна Владимирова. В октябре 
1984 года она с двумя детьми приехала в 
поселок Муравленковский, где к тому времени 
уже несколько месяцев трудился мастером по 
подземному ремонту скважин ее муж Юрий 
Павлович. 

– В советское время к нам 
в Лениногорск, в Татарстан, 
приезжали специалисты с Се-
вера и приглашали молодежь 
осваивать новые горизонты, –  
вспоминает моя собеседни-
ца. – Город Лениногорск тоже 
нефтяной, молодой, но в тот 
период зарплаты там уже рез-
ко упали. Я воспитывала ма-
лышей в детском саду. Супруг 
работал мастером по капи-
тальному ремонту скважин. 
Он и был инициатором пере-
езда. Уехал первым. В сентябре 
стали сдавать первые КДМки. 
И муж, получив квартиру, 
оформил вызов и мне.

Первая и единственная на 
тот момент школа поселка 
была переполнена. Дети учи-
лись в три смены. Пошла во 
второй класс туда и старшая 
дочь Владимировых Влад-
лена. А вот младшей, пяти-
летней Надежде, пришлось 
подождать открытия перво-
го детского сада. В «Золушку» 
воспитанники пошли в ноябре 
1985 года. «По образованию я 
учитель начальных классов, –  
рассказывает Валентина Сер-
геевна. – Ехала работать вос-
питателем в общежитие ЖКК, 
была такая должность в то 
время. Но пока шла проверка 
моих документов, вакантное 
место уже заняли».

НАДЕЖДЫ 
ОПРАВДАЛИСЬ

Валентине Владимировой 
предложили работу вахтера 

в общежитии. Согласилась. 
Признается, что ехали не за 
запахом тайги, а целенаправ-
ленно на заработки. Надежды 
супругов в этом плане оправ-
дались в полной мере. Пер-
вая зарплата впечатлила. Она 
была в пять раз выше прежней. 
Хорошо зарабатывал и муж. 

– В общежитиях дежурства 
вахтеров одно время были круг- 
лосуточными. Причем наби-
рали туда только самых ответ-
ственных. Попросили и меня 
перейти к ним. Проработала 
я вахтером до 1987 года, – про-
должает ветеран Севера.

Кстати, квартира, которую 
получили Владимировы, пер-
вое время служила им толь-
ко ночлегом. Плиты в ней не 
было. Вода в поселке была при-
возная. Каждый вечер при-
ходилось стоять в очереди с 
ведрами, чтобы запастись ею 
на весь следующий день. Но 
зато исправно работала радио-
точка, даже телевизор в семье 
имелся, крохотный, правда, 
черно-белый. Смотреть его к 
Владимировым приходили все 
соседи и друзья. Пока плиту не 
получили, питались в столо-
вой для рабочих. «За одним 
столом собирались мы, дети, 
вахтовики, – рассказывает Ва-
лентина Сергеевна. – Кормили 
нас строго по времени. Если 
утром не успеешь на завтрак –  
до обеда будешь голодным. 
Ну или приходилось варить 
пельмени при помощи кипя-
тильника в кастрюле». 

Несмотря на наличие адре-
са у дома, в паспорте Вален-
тины Владимировой долго 
значился штамп с пропиской 
«КДМ-49», ее супруг вообще 
был прописан в одном из ва-
гончиков. Пока приехавший из 
Ноябрьска участковый во вре-
мя одного из рейдов не потре-
бовал, чтобы согласно закону 
регистрация соответствовала 
месту жительства. После этого 
Юрий Павлович прописался 
в своей квартире. «На нашей 
кухне всё время кто-то жил из 
земляков, – вспоминает Вален-
тина Сергеевна. – Приезжали 
на работу устраиваться, пока 
решали вопросы с докумен-
тами, медосмотром и жильем, 
квартировали у нас».

Досуг первопроходцы про-
водили в спортивном зале «Се-
вер». Там в то время и художе-
ственные фильмы трансли-
ровали, и производственные 
собрания проводили. Многие 
молодые люди в поселке Му-
равленковском встретили 
свою судьбу. Комсомольские 
свадьбы играли шумно, ве-
село, дружно. «Хорошо пом-
ню первое торжество, – гово-
рит Валентина Владимиро- 
ва. – Счастливые молодожены 
шли по центральной улице, 
приветствуя всех жителей по-
селка».

НЕПРОСТЫЕ ВРЕМЕНА
В июне 1987 года ввели в 

эксплуатацию еще один долго-
жданный детский сад – «Бу-
ратино». Валентина Влади-
мирова была принята туда на 
работу воспитателем. Вместе 
с коллегами ей приходилось 
ездить в Ноябрьск за мебелью, 
оборудованием. Многое, в том 
числе игрушки, сотрудники 
детсада делали собственно-
ручно. Запуск объекта, вспо-

минает Валентина Сергеевна, 
давался очень нелегко. 

Супруги Владимировы ста-
рались никогда не унывать. 
Добросовестно работали. Ко-
пили детям на жилье. В 1989 
году в семье родился третий 
ребенок – сын Алексей. Во вре-
мя дефолта, что случился в 
начале 90-х, все сбережения 
у миллионов людей сгоре-
ли. Среди них были и Вла-
димировы. «Заработаем!» –  
сказали они и начали всё с 
нуля.

«Наступили непростые вре-
мена, – вспоминает Валентина 
Владимирова. – Трудно было 
с продуктами. Но многодет-
ных отоваривали отдельно. 
Какой-то период мяса не было 
совсем, привозили только пе-
чень. Мы и этим были доволь-
ны. Особенно запомнилось, 
что я в то время как много-
детная вне очереди приобрела 
стиральную машину и шубу. 
Это сейчас в магазинах есть 
всё, что душе угодно. А тог-
да такие приобретения были 
большой радостью и удачей. 
Телевизор покупали, сутками 
карауля у магазина».

Валентина Сергеевна при-
знается, что большой голод 
она испытывала от нехватки 
чтения. В определенные дни 
привозили газету «Северная 
вахта» и продавали ее на Ле-
нина, 52. Очереди выстраива-
лись аж на улице. Стояла в них 
и Валентина Владимирова. 
А когда появилась возмож-
ность выписывать периодику 
и книги, сумела собрать у себя 
дома огромнейшую коллек-
цию уникальных изданий. До 
сих пор она является самым 
активным посетителем чи-
тальных залов, всегда внима-
тельно следит за городскими 
новостями.

Из декретного отпуска Ва-
лентина Сергеевна вышла уже 
в новый детский сад – «Дель-
фин», где проработала воспи-
тателем вплоть до выхода на 
пенсию в 2011 году. «Исполни-
лось пятьдесят пять лет, и я ре-
шила, что надо уступать доро-
гу молодым, – говорит Вален-
тина Владимирова. – Возраст 
берет свое, и силы становятся 
не те. Опыт, знания – это хоро-
шо. Но работать наполовину 
не умею. Несмотря на то, что 
я уже давно на заслуженном 
отдыхе, коллеги не забывают 
обо мне. Приглашают на все 
мероприятия, которые про-
ходят в саду. Дети на улицах 
узнают. Это приятно».

«БУДУ СКУЧАТЬ ПО ЭТИМ 
МЕСТАМ»

Старшая дочь Владимиро-
вых окончила тот же нефтяной 
техникум, в котором когда-то 
учился отец. Работает руко-
водителем службы охраны 
труда в «НоябрьскНефтеГа-
зАвтоматике». Младший сын 
живет в Тюмени, работает по 
вахте тоже на Севере. Сред-
няя дочь, по образованию со-
циальный педагог, уехала с 
семьей в Белоруссию. Внуки 
уже взрослые. Супруг Юрий 
Павлович в 2005 году умер. 
Живет Валентина Сергеевна 
в городе, история которого 
написана и ее трудом. «В Му-
равленко я провела большую 
часть своей жизни, – говорит 
она. – Здесь написана биогра-
фия всей нашей семьи. Не хо-
чется уезжать. Но и поближе к 
детям надо быть. Недавно по-
дала документы для участия 
в программе «Переселение 
из районов Крайнего Севе-
ра». Уже сейчас знаю: когда 
уеду – буду скучать по этим 
местам».

«ЗДЕСЬ НАПИСАНА БИОГРАФИЯ 
ВСЕЙ НАШЕЙ СЕМЬИ»
Муравленко для первопроходцев – родной город

 ] Валентина Владимирова (крайняя слева). Детский сад «Буратино». 
1987 год / ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА ВАЛЕНТИНЫ ВЛАДИМИРОВОЙ

 ] Валентина Владимирова (крайняя справа) на улице Ленина в День города / ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК
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(Начало в № 40)

ОТЦОВСКОЕ ПРЕДЧУВСТВИЕ
Переписка Анны и Михаила во- 

зобновилась через полгода. В марте 
42-го всё еще находившийся в тылу 
Голубицкий писал жене: 

«…Аня! Послал вам немало писем 
после того, как узнал новый адрес, а 
ответа никак не могу дождаться. Хоть 
бы получить одно письмо и узнать, как 
вы живете, как дети, я думаю, что в 
первом же письме ты мне напишешь 
обо всём подробно...»

– Из воспоминаний бабы Раи мы 
знаем, что сестры с детьми благопо-
лучно добрались до Уфы. Трагедия 
произошла уже там. Вероятно, не вы-
держав трудной дороги, малышка 
Голубицких умерла от воспаления 
легких, а ее двоюродный братик Юра –  
от истощения, – рассказывает Ольга 
Владимировна.

О смерти ребенка Анна написала 
мужу не сразу. А он сердцем чувство-
вал, что жена недоговаривает и что-то 
скрывает от него. И отцовское сердце 
не подвело.

«...Ты себе не представляешь, с какой 
радостью я схватил письмо, увидев 
твой почерк на конверте, но, прочи-
тав его несколько раз, облился слезами 
и кровью. Мне кажется, что Инночки 
нет, ибо ты о ней ни слова не пишешь, 
и мое сердце чувствует… Прошу тебя, 
не скрывай и напиши мне. Почему я себе 
взял это в голову? Насмотрелся, что 
было с эвакуированными детьми на 
дорогах, а ты, наверное, больше месяца 
ехала до Уфы. Больше писать об этом 
не могу, ибо сердце разрывается…»

26.03.42 

Сестры обосновались неподалеку от 
Уфы в поселке Шакша – Люба получила 
направление главным бухгалтером на 
машинно-тракторную станцию.

– После того, как Михаил Алексан-
дрович понял, что маленькую они по-
теряли, почти в каждом письме просил 
жену беречь Раечку. И Анна настолько 
усвоила его наказы, что всю жизнь от-
носилась к дочери, как к маленькой 
девочке, заботилась о ней и о ее семье, –  
продолжает Ольга Владимировна.

По воспоминаниям Раисы Михай-
ловны, перед отправкой отца на дей-
ствующий фронт им удалось увидеться 
еще раз, теперь уже последний. Он 
приезжал в Шакшу к семье, привез в 
подарок солдатский полушубок, из 
которого Рае с Женей сшили одно на 
двоих пальто. В нем подростки по оче-
реди выходили на улицу.

«МЫ В СВОЕЙ ПОБЕДЕ 
УВЕРЕНЫ...»

Весну и лето 42-го Михаил провел 
в школе политруков, после окончания 
которой был определен в резерв ар-
мии и каждый день ждал отправки на 
передовую.

«…Наступил момент, когда надо 
будет воевать. Ведь война, не правда 
ли? …Скоро встретимся с немецкой 
сволочью. У меня новостей никаких, а в 
газетах ты сама читаешь о том, что 
происходит на фронте, другого ничего 
тебе написать не могу».

«…Нахожусь рядом с врагом, нам надо 
только один раз ударить, что, безуслов-
но, будет, мы в своей победе уверены. У 
меня больше ничего нового нет, жду со 
дня на день приказа выдвигаться вперед. 
Ничего, Аня, останемся в живых, всё хо-
рошо будет! Ты ведь знаешь, что войны 
без жертв не бывает...»

В ДЕМЯНСКОМ КОТЛЕ
Младшему политруку Михаилу 

Голубицкому предстояло воевать в 
составе 245-й стрелковой дивизии 
34-й армии Северо-Западного фрон-
та. Участвовать в по большей части 
безуспешных боях под городом Де-
мянском, где немцы закрепились 
еще с начала войны и цепко держа-
ли оборону. Весной 1942 года в ходе 
контрнаступления советских войск  
произошло первое крупное окружение 
многочисленных сил противника, во-
шедшее в историю под названием 
«Демянский котел». 

«...Два дня назад меня и еще ряд 
товарищей отозвали в распоряже-
ние политотдела фронта. Пока нахо-
димся в резерве. Людей здесь немало, и 
они заменяют выбывающий из строя 
командный и политический состав. 
Работа нам предстоит большая и 
ответственная – выполнить приказ 
товарища Сталина, и в 1942 году окон-
чательно разгромить гитлеровскую 
банду…»

«…Пока учим народ и сами учимся, а 
когда это понадобится, выступим на 
защиту Родины и томящихся под игом 
фашизма матерей и детей, и уничто-
жим фашистскую гадину!..»

В оборонительных планах Сталина 
Демянск являлся важным рубежом в 
прорыве и ликвидации фронта груп-
пы армий «Север». Но и Гитлер тоже 
придавал огромное значение удержа-
нию Демянского плацдарма, потому 
что видел в этом укреплении начало 
победного марша на Москву. 

Дорогой ценой обошлось сражение 
за город войскам Северо-Западного 
фронта, более 147 тысяч советских 
воинов отдали свои жизни за его ос-
вобождение. Среди них и 34-летний 
лейтенант Михаил Голубицкий.

Немцам удалось продержаться в 
Демянском котле с сентября 41-го 
до весны 43-го, когда невероятными 
усилиями нашей армии в ходе 2-й 
Демянской наступательной операции 
вынуждены были покинуть Демян-
ский плацдарм.

«…Зная тебя, предвижу, как ты начи-
наешь впадать в панику от отдельных 
сообщений Совинформбюро. Знай, это 
не 1941 год. Гитлеровская сволочь скоро 

отдаст все свои последние бандитские 
силы, пожалуй, недолго врагу осталось 
топтаться на нашей родной земле. 
На все надо время, и это время скоро 
наступит».

18.07.42

«…Сегодня у меня радостный день – 
получил сразу шесть ваших писем, по-
тому что с 25 июля переехал на новое 
место. Недалек тот день, когда мы 
прогоним проклятого врага с нашей 
земли».

5.08.42

«…При первой возможности по-
стараюсь сделать и выслать вам свою 
фотокарточку. Хочется, чтобы вы по-
смотрели, какие изменения в лучшую 
сторону произошли со мной. Выгляжу, 
пожалуй, даже лучше, чем год назад. 
Удивительно, но армия дает прекрас-
ную закалку во всём. Все мои прежние 
страдания с зубами и желудком как 
рукой сняло, а ведь приходилось везде 
бывать зимой, весной и осенью, но всё 
заканчивалось благополучно. Правда, 
так тепло, как этой зимой наша ар-
мия, даже дома мы не одевались…»

 7.08.42

«БУДЕМ ЖИВЫ – НАЖИВЁМ!»
В письмах, написанных лейтенан-

том Голубицким за месяц до гибели, 
особенно сильно чувствуется его бод-
рый боевой настрой, крепость духа и 
неподдельная вера в полную победу 
над врагом. Почти в каждом письме 
он адресует жене слова поддержки. По 
всей видимости, в своих письмах мужу 
на фронт Анна Филипповна не смогла 
скрыть ту боль, которую испытывала, 
предчувствуя приближающуюся ги-
бель близкого человека.

«…Аня! Хватит уже говорить, что 
тебе ничего не нужно. Я-то тебе нужен. 
Надо быть здоровой, бодрой и крепкой, 
чтобы суметь всему противостоять. А 
то смотри, я теперь очень интересный 
военный человек, а у нас много девчат. 
Ничего, дорогая, надо и пошутить. На-
чинаю с себя: вырабатываю характер 
настоящего политработника. Надо 
везде и всюду быть радостным, смелым 
и бодрым…»

«...Пока у меня хватит сил и возмож-
ностей, буду вам оказывать матери-
альную помощь. Правда, ты хотела бы 
в первую очередь духовную, но ничего 
пока не поделаешь, пусть воодушевля-

ют тебя мои письма. А деньги всё же 
тоже нужны...»

В августе 42-го сосредоточение  
войск обновлявшейся и пополнявшей-
ся 34-й армии затягивалось, и дата 
перехода в наступление под Демян-
ском была перенесена. Подтверждают 
это и письма политрука.

«…Дорогая Аня! По-видимому, после 
получения моих последних двух писем 
ты немного поволновалась. Право, не 
следует, ибо ничего особенного пока 
нет. Нахожусь на том же месте, прав-
да, всё приготовлено к передвижению, 
поэтому пишу карандашом, ибо чер-
нильницу упаковали. Мы продвинемся 
вперед на запад, откуда на днях шты-
ками выковыривали фрицев…»

17.08.42

Спустя несколько дней Михаил де-
лился с семьей новостями:

«…Вчера я переведен из своего под-
разделения к химикам. Если помнишь, 
я тебе в первых письмах писал, что 
должно что-то произойти. Немного 
жалею, что ушел с последнего места. 
Привык к людям, а они ко мне. Непло-
хое и начальство было. Между прочим, 
подают на аттестацию меня полит- 
руком из младших. В общем, всё идет 
так, как должно. Новости газет тебе 
известны, а в особенности за 21-е. На 
нашем фронте есть неплохие успехи, 
в газетах публикуется, только тебе 
трудно будет догадаться, где именно...»

21.08.42

«…У нас в части немало нового. В боях 
многие получили награды, конечно, без 
жертв не обошлось. Останусь ли в этом 
подразделении, где теперь нахожусь, 
еще большой вопрос. Наверное, придет-
ся возглавлять вновь организованную 
роту…»

23.08.42

«…Сегодня должны были произойти 
некоторые изменения, а точнее, пере-
вод в другое подразделение, но пока по-
старому. Аня, я рад, что ты купила 
Раечке ботинки, хоть и поношенные. А 
деньги – черт с ними! Будем живы, еще 
наживем».

(Окончание в следующем 
номере «НГ»)

#памятьжива

КОГДА СПАСАЛИ СИЛА ДУХА И ЛЮБОВЬ
Историю семьи Голубицких восстановили по письмам 

БЕССМЕРТНЫЙ ПОЛК

Ничего, Аня, останемся в 
живых, всё хорошо будет! 
Ты ведь знаешь, что войны 
без жертв не бывает...

“

 ] Иногда вместо солдатского треугольника приходила вот такая почтовая карточка с 
фронта / ФОТО ИЗ АРХИВА СЕМЬИ ПАВЛОВЫХ
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ТАЛАНТЛИВЫЕ, ЯРКИЕ, АРТИСТИЧНЫЕ
«Маска» не перестаёт радовать и удивлять

 zТатьяна Бойко, boyko.tl@muravlenko.media

Заучивание текста роли и оттачивание 
движений, жестов, мимики. Многочасовые 
репетиции. Кулисы, сцена, рампа, и вот он – 
долгожданный выход к зрителям. Едва шагнув 
на подмостки, ребята чувствуют, что волнение 
куда-то улетучивается, и они, забывая обо всём 
на свете, вжившись в роль, вдохновенно играют 
в постановке. Театральный коллектив «Маска» 
знаком муравленковскому зрителю, а еще юные 
актёры громко заявили о себе не только на 
Ямале, но и далеко за его пределами. Невероятно 
талантливые, яркие, артистичные. Они радуют и 
не перестают удивлять. 

Бессменный руководитель 
и идейный вдохновитель теа- 
трального коллектива «Ма-
ска» детской школы искусств –  
Галина Степанова. В Мурав-
ленко приехала в 2001 году. 
Режиссер и преподаватель теа-
тральных дисциплин уже име-
ла опыт работы с детьми, не 
один год успешно руководила 
театральной студией в Доме 
детского творчества в городе 
Сосновке Кировской области, 
где жила до приезда на Север. 

С самого первого дня юные 
актеры стремились быть луч-
шими. Мечтали выступать не 
только в Муравленко. Маль-
чишки и девчонки уверенно 
шли к намеченной цели. Уже 
в начале творческого пути та-
лантливые ребята вместе со 
своим наставником объездили 
полстраны, даже побывали за 
рубежом.

– Первый наш выезд за 
границу был в Финляндию, –  
вспоминает Галина Степано-
ва. – Тогда моя ученица Алё-
на Фионина завоевала Гран-
при. Все вернулись из поездки 
окрыленными и счастливыми, 
с большими планами на буду-
щее. Второй раз мы отправи-
лись в Чехию и в рамках фести-
валя побывали еще в Австрии 
и Германии. Ребята выступили 
блестяще, став лауреатами III 
степени. 

Для некоторых ребят из 
первых составов «Маски» те-
атр по-настоящему стал смыс-
лом жизни. После окончания 
театрального отделения ДШИ 
и средней школы они пошли 
дальше по дороге искусства. 
Одна из таких выпускниц – 
Виолетта Котулевская. 

– Очень яркая, трудолюби-
вая, талантливая девочка, – 
рассказывает Галина Алексан-
дровна. – Успешно окончила 
ДШИ, поступила в театраль-
ный институт в городе Ека-
теринбурге. В прошлом году 
окончила вуз и устроилась на 
работу в драматический театр 
Кургана, сейчас блистает на 
сцене.

Держит высокую планку и 
нынешний состав «Маски». 
Многие мальчишки и девчон-
ки пришли в коллектив будучи 
еще совсем малышами. Алина 
Шайбакова в детстве мечта-
ла играть на скрипке, но, оку-
нувшись в театральный мир, 

сделала свой выбор в пользу 
театра. Она помнит каждый 
спектакль и выход на сцену, 
каждую, даже самую малень-
кую, роль. 

– Мой первый спектакль на-
зывался «Все мальчишки – ду-
раки!» по Ксении Драгунской, –  
рассказывает Алина. – Мне до-
сталась роль девочки Анечки. 
Это моя самая-самая люби-
мая роль. Героиня сразу же 
пришлась мне по душе – она 
такая энергичная, активная, 
веселая. 

Сама Алина, как и ее ге-
роиня из этого спектакля, 
такая же жизнерадостная и 
эмоциональная. Настоящая 
«зажигалочка». Она с легко-
стью перевоплощается в лю-
бой персонаж, хоть в ворону 
из спектакля «Праздник кота 
Варфоломея», хоть в шуструю 
мартышку из постановки 
«Мартышкин дом». 

– Это была замечательная 
мартышка, – с улыбкой вспо-
минает Галина Александров-
на. – Я думаю, в том, что коллек-
тив стал дважды лауреатом –  
в Тюмени и в Сочи, Алина сыг- 
рала важную роль. Что она вы-
творяла на сцене: кувырка-
лась, делала колесо, жонглиро-
вала! Спектакль с ее участием 
просто не мог не понравить-
ся жюри и зрителям. И так 
каждый раз, какую бы роль 
ни играла, она выкладыва-
ется полностью – настоящая 
актриса!

Елена Кузнецова с четырех 
лет мечтала о балете, несколь-
ко лет занималась хореогра-
фией, но по-настоящему по-
чувствовала себя счастливой, 
лишь попав в театральное от-
деление. Начинающая актриса 
любит поэзию Серебряного 
века, обожает играть в спектак- 
лях. Никогда не отказывается 
от маленьких ролей, зная, что 
главные – у нее еще впереди.

– Перед выходом на сцену, 
конечно же, волнуюсь. Но сту-
пив на театральные подмост-
ки, забываю обо всём на све-
те и играю от души, получаю 
невероятное удовольствие от 
того, что я делаю, чувствую, 
что нахожусь на своем месте, –  
делится Елена. – Первое время 
у меня не было главных ро-
лей, и я всё время ждала, когда 
же наконец сыграю главную 
скрипку в спектакле? После 

того как набралась опыта, мои 
роли стали заметно больше, и 
сейчас у меня появилась воз-
можность выбирать, кого я 
сама хочу сыграть.

Владимир Петухов – уже 
настоящий опытный актер. 
Уверенно держится на сцене, 
готов сыграть любую роль. С 
удовольствием читает Рож-
дественского, Маяковского, 
Зощенко. Любит поразмыш-
лять. У юноши отлично постав-
ленная речь и четкая дикция. 
Последние несколько лет он 
играет только главные роли. 

Тамара Бочкарёва в теа-
тральный коллектив пришла 
одной из первых. Обожает 
книги. Перечитала все про-
изведения Асадова, Зощенко, 
Железнякова. Без ее участия не 
обходится ни один спектакль. 
Трудолюбия ей не занимать, и 
этому ее качеству можно толь-
ко позавидовать. 

– Неважно, какая у тебя 
роль, важно, как ты ее сыгра-
ешь. Даже хвост собаки можно 

сыграть очень талантливо, –  
уверена Тамара. – Я очень люб- 
лю один из последних наших 
спектаклей «Шекспир отды-
хает». Все мы играем в нем 
героев, похожих на самих себя. 
Я – Светку Сорокину, она всё 
всегда узнает первой и, как 
настоящая сорока, приносит 
новости на хвосте. Моя геро-
иня радостная, весёлая. Эта 
роль мне очень нравится, я бы 
хотела, чтобы все роли мне так 
подходили, как эта!

2009 год стал звёздным 
для нынешнего состава «Ма-
ски». На окружном фестивале 
«Ямальская рампа» спектакль 
«В поисках папы» завоевал 
главный приз. А на Всероссий-
ском конкурсе художественно-
го слова, который проходил в 
Кирове, сразу три звёздочки 
из этого коллектива получили 
высокие награды.

Когда мы вернулись в Му-
равленко, подали заявку на 
Международный конкурс «Си-
яние звёзд», который проходил 
в Санкт-Петербурге, – расска-
зывает Галина Степанова. – В  
то время было нелегко попасть 
на такой конкурс. Мы отпра-
вили видеопрезентацию, нас 
оценили достойно и при- 
гласили в Северную столицу. 
Там ребята стали лауреатами  
II степени. И это было настоя-
щее счастье. 

Тогда же, в 2009-м, теа-
тральный коллектив получил 
звание «Образцовый» и шанс 
поехать на Дельфийские игры. 
Позже «Маскам» он выпадет 

еще дважды. Но завоевать по-
беду в уникальном состязании, 
объединяющем многие виды 
искусства, не посчастливи-
лось, а вот опыт получили ко-
лоссальный. На Дельфийских 
играх всего три медали: брон-
зовая, серебряная и золотая, 
а приезжают туда лучшие из 
лучших театральных коллек-
тивов страны, самые талант-
ливые дети России. Уровень 
очень высокий, конкуренция 
огромная.

Репертуар коллектива бо-
гатый: «Вверх тормашками», 
«Все мальчишки – дураки!», 
«Маркус и девочки», «Учись, 
Султан», «Шекспир отдыхает» –  
эти театральные постановки 
давно полюбились зрителям. 
А «В поисках папы» стал ви-
зитной карточкой. 

Останавливаться на достиг-
нутом «Маска» не собирается. 
Уже началась активная подго-
товка к новому театральному 
сезону. Впереди – участие в 
фестивалях «Северный звез-
допад», «Ямальская рампа», 
«Казанские узоры». Есть за-
думки постановки и к юбилею 
Великой Победы. 

– Я очень хочу повторить 
спектакль, который имел 
успех у первого состава «Ма-
ски», он называется «Не поки-
дай меня», – делится планами 
на будущее Галина Алексан-
дровна. – Работа предстоит 
очень серьезная, кропотливая, 
ответственная. Но мы готовы 
попробовать, и я уверена, у нас 
всё получится! 

На сцене человек 
должен быть на 
ступеньку выше,  
чем в жизни.

Карл Людвиг  
БЕРНЕ

“

 ] Долгожданному выходу к зрителю предшествуют многочасовые репетиции / ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ
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В этот раз перед похо-
дом в магазин решаю хо-
рошенько подготовиться. 
Открываю интернет: «двух-
вентильный, шаровой, ка-
скадный»… Читаю характе-
ристики и понимаю, что… 
ничего не понимаю. Мне 
нужны более простые, как 
человеку, совершенно не 
разбирающемуся в сан-
технике, разъяснения. Для 
того, чтобы без особых уси-
лий приобрести качествен-
ный товар. А также узнать, 
какой из современных сме-
сителей и воду сэкономит, и 
долго прослужит? И чтобы 
найти его можно было у нас 
в городе. Звоню знакомому 
слесарю. 

– Главное – больше не бе-
рите с такими же креплени-
ями, как в прошлый раз, –  
смеется Сергей Романов. – 
Длинный штырь, одна боль-
шая резьба и такая же гай-
ка – это уже прошлый век. 
Неудобно устанавливать. 
Непрактичен и недолгове-
чен в службе. Покупайте с 
двумя шпильками. Также не 
рекомендую в кухню сме-
ситель с низким гусаком –  
большие кастрюли придет-
ся мыть в ванной. И учтите: 
изделие из качественного 
металла весит не меньше 
килограмма.

В хозяйственном мага-
зине продавец подтверж-
дает: действительно, у де-
шевого смесителя корпус 
легкий. «Вот, возьмите два 
совершенно одинаковых, 
они даже у нас на витри-
не рядом, – рассказывает 
Михаил Штагер. – Толь- 
ко один сделан из силу-
минового сплава, другой –  
из латунного. Последний и 
стоит на тысячу рублей до-
роже. На ценниках всё это 
указывается в обязательном 
порядке. Так что сориенти-
роваться будет несложно. 
Комплектация у них со-
вершенно идентична. Но 
у первого качество хуже. 
Соответственно, и срок 
службы меньше. Со време-
нем изнашивается корпус, 
гусак размывает изнутри, 
а менять приходится весь 
смеситель целиком». 

Выбор сегодня весьма 
обширен. Разноцветные, 
хромированные, силико-
новые, с гибким изливом 
и даже сенсорные. Кстати, 
последние специалисты не 
рекомендуют устанавли-
вать в кухне. Их, как пра-
вило, берут в организации 
для мест общего пользова-
ния или в ванную. Гибкие 
смесители, говорят, хозяйке 
только на руку, особенно 
с выдвижным шлангом, 
к тому же если раковина 
двойная. Аэратор на конце 

лейки, уверен слесарь Сер-
гей, в какой-то мере эконо-
мит расход воды. «Прин-
цип работы заключается в 
том, что поток маленький, 
а эффект, как от хорошей 
струи, – говорит он. – И чем 
отверстия в лейке мельче, 
тем лучше. Краны сейчас 
более популярны длинные 
флажковые (однорычаж-
ные), нежели барашковые. 
Открыть или закрыть воду 
можно даже локтем, если 
руки, например, заняты». 

И дело здесь не только в 
удобстве. В случае поломки 
барашкового смесителя с 
кран-буксой, как говорят 
специалисты, отремонти-
ровать ее будет сложнее. Так 
как количество внутренних 
деталей в каждой модели 
отличается, и не всегда они 
есть в наличии в магазинах. 
Согласитесь, если произо-
шла авария с сантехникой, 
вряд ли будешь ждать, пока 
придет интернет-заказ. 
«Лично я отдаю предпочте-
ние картриджу, – продолжа-
ет пояснять Михаил. – Легче 
регулировать температу-
ру воды, проще в замене, 
в случае неисправности, и 
всегда есть в продаже. Они 
бывают только двух видов, 
поэтому подобрать их не-
сложно». 

Вот теперь мне всё мак-
симально ясно. Определя-
юсь с высотой гусака. Ди-
зайном. Функционалом. 
И креплением. Выбираю 
модель крана – барашко-
вый либо однорычажный. 
«Взвешиваю» смеситель. 
И – отправляюсь к кассе.

#умныйшопинг

 zТатьяна Козарь, kozar.ts@muravlenko.media

Первый купленный мной смеситель в кухню 
прослужил недолго. Впрочем, сантехник, 
устанавливая его, меня об этом предупреждал. 
Ох и намаялся он с ним! Крепления неудобные. 
Корпус ненадежный.

ПОЧЕМУ СТРАДАЮТ ГУСАКИ, 
или СОВЕТЫ НЕ ИЗ ИНТЕРНЕТА
Качественный смеситель может служить до десяти лет

ПОТРЕБИТЕЛЬ

#полезнознать

Однорычажные 
смесители пользуются 
большей популярностью, 
так как доказали свою 
практичность. 
Смеситель из латуни 
значительно тяжелее своего 
двойника из силумина.  
Под краном с низким 
гусаком трудно будет 
разместить объёмную 
посуду. 
Сантехники не 
рекомендуют смесители с 
гаечными креплениями. 
Смесители с 
шпильковыми креплениями 
служат дольше. 
Гнущиеся изливы помогут 
дотянуться до самых 
труднодоступных мест.

В 2019 году 
Правительством РФ  
в интересах 
потребителей были 
изменены правила 
торговли для 
продавцов молочных, 
молочных составных 
и молокосодержащих 
продуктов, а также 
установлены новые 
обязанности, 
связанные с 
изменением 
порядка размещения 
(выкладки) такой 
продукции в торговом 
зале.

Новые требования определены в 
пункте 33(1) Правил продажи от-
дельных видов товаров.
Для того чтобы потребителю было 
проще и быстрее выбрать более 
полезную молочную продукцию, 
не содержащую заменителя мо-
лочных жиров, с 1 июля 2019 года 
продавец должен выполнить опре-
деленные требования.
Размещать молочные и молокосо-
держащие продукты необходимо 
таким образом, чтобы покупатель 
мог визуально отделить их от иных 
продуктов – в разном холодильном 
оборудовании или на специально 
выделенных для такой продукции 
полках. Смешение натуральных 
молочных продуктов с иными не-
допустимо.
Кроме того, молочка, в которой от-
сутствует заменитель молочного 
жира, должна сопровождаться ин-
формационной надписью «Без за-
менителя молочного жира – БЗМЖ». 
Продавцы могут также обозначать 
ее цветными ценниками и соответ-
ствующими разъяснениями.
Что делать, если в магазине про-
дукция смешана на полках, выбор 
затруднен – приходится изучать 
маркировку и ценник каждого то-
вара?
В таких случаях рекомендуется вне-
сти свои замечания в книгу отзывов 
и предложений, проставить дату 
обращения, сделать фотографию 
своей записи, «молочной полки», 
вывески магазина. Кроме того, не-
обходимо сообщить о выявленных 
недостатках в письменной (в том 
числе по электронной почте) или 
устной форме в Территориальный 
отдел Управления Роспотребнадзо-
ра по ЯНАО в г.г. Ноябрьск, Мурав-
ленко, тел.: (3496) 42-55-01, (34938) 
24-7-80, приложить фотографии, 
пояснения о месте нахождения 
торгового объекта, его названии, 
дате посещения магазина.
Для обеспечения неукоснительно-
го соблюдения прав потребителей 
Роспотребнадзором проводятся 
проверки соблюдения хозяйству-
ющими субъектами указанных 
новых требований. Отсутствие ин-
формационной надписи, как и вы-
кладка без визуального отделения 
от иных пищевых продуктов, бу-
дут основанием для привлечения 
виновных к административной 
ответственности за нарушение 
установленных правил продажи 
отдельных видов товаров.  
/Информация подготовлена по 
материалам, предоставленным 
управлением экономики и про-
гнозирования Администрации 
города/

    #будьвкурсе

По правилам  
для молочки

 ] Гибкие смесители удобны, а аэратор на конце лейки экономит 
расход воды / ФОТО  НА ПОЛОСЕ ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ

 ] Продавец подтверждает: действительно, у дешевого смесителя 
корпус легкий 
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#любимоеблюдо

БЛИННАЯ КУРОЧКА 
И ЦАРЬ-КАРАВАЙ
Рецептами делится шеф-повар Наталья Ступник

 zВалерия Чижик, chizhik.va@muravlenko.media

«Как на муравленковские именины испекли 
мы каравай! Вот такой вышины, вот такой 
нижины…» – водили хоровод вокруг своего 
пшеничного «замка» и напевали эти известные 
строки работники детского сада «Оленёнок». 
Караваем, который испекли в честь 35-летия 
любимого города, а также другими славянскими 
блюдами они потчевали всех гостей фестиваля 
национальных культур. 

Наталья Ступник родилась 
в Ставропольском крае. Меч-
тала поступить в институт 
гражданской авиации, стать 
инженером и подробно раз-
бираться в устройстве лета-
тельных аппаратов. Но жизнь 
распорядилась иначе. И об 
этом она ни разу не пожалела. 

– Стряпня была моим хобби 
с детства. Мне нравилось на-
блюдать за готовкой хозяек, 
брать на вооружение их секре-
ты. Однако я не предполагала, 

что в будущем увлечение пе-
рерастет во что-то большее, –  
рассказывает Наталья Юрьев-
на. – После окончания школы 
как-то поехала в Пятигорск, к 
брату. Думала, погощу и вер-
нусь обратно. Но всё сложи-
лось по-другому: я там полу-
чила образование техноло-
га общественного питания, 
устроилась на работу. Так это 
и стало моей профессией.

Наталья Ступник в Мурав-
ленко приехала в середине 

девяностых, устроилась в 
межшкольный учебный ком-
бинат. Сегодня работает шеф-
поваром в детском саду «Оле-
нёнок». И именно она – автор 
многих кулинарных изысков, 
которые мы видели на столе 
русского подворья на фестива-
ле национальных культур. За-
печенная тыква, фарширован-
ная курочка, мясной, рыбный 
и сладкий пироги, ватрушки с 
северными ягодами…

– На самом деле это был 
коллективный труд. Снача-
ла вместе составили меню, 
продумали блюда. И каждый 
сотрудник принес на стол что-
то собственного приготовле-
ния. А такие яства, как наш 
каравай, мы создали вместе! 
Никогда не забуду эти часы! 
Готовили в приятной друже-
ской атмосфере, с воодушевле-
нием, наверное, еще и поэто-
му получилось так вкусно, – с 
улыбкой вспоминает Наталья 
Ступник.

Царь-каравай
Ингредиенты

Мука – 750-800 г
Яйца – 4 шт.
Сахар – 5 ст. л.
Сливочное масло – 200 г
Молоко – 300 мл
Соль – 1 ч. л. (без горки)
Дрожжи сухие – 10 г

Приготовление

– Первым делом готовим 
опару. Разогреваем 150 мл мо-
лока, добавляем в кастрюльку 
две столовые ложки сахара, 
четыре – муки, и дрожжи. Всё 
тщательно перемешиваем. По 
консистенции у нас должна 
получиться масса, напомина-

ющая сметану, – разъясняет 
шеф-повар. – Накрываем тесто 
полотенцем и отправляем в 
теплое место на 45 минут. 

Пока опара подходит, в от-
дельной посуде смешиваем 
оставшееся молоко, сахар, 
соль и сливочное масло. Затем 
отправляем всё на водяную 
баню, чтобы масло полностью 
растаяло. После – молочно-
масляную смесь остужаем. В 
это время в миске венчиком 
взбиваем яйца. Добавляем 
получившуюся массу в опару. 
Всё соединяем, засыпая два 
стакана просеянной муки. 

Тесто должно получиться 
мягким и эластичным, кото-
рое не будет липнуть к рукам. 
Миску смазываем раститель-
ным маслом, выкладываем 
заготовку, накрываем поло-

тенцем и оставляем в теплом 
месте. Через полтора часа из 
теста плетем косу и выклады-
ваем ее на противень по кругу. 
Украсить каравай можно выре-
занными или сплетенными из 
теста цветами, косичками, ко-
лосками и другими фигурами. 
Для украшения тесто делаем 
немного более плотным, до-
бавив муку. 

Отправляем каравай в разо-
гретую до 200 градусов духов-
ку и выпекаем 20 минут. Затем 
температуру надо снизить до 
170 градусов и допекать еще 
40-45 минут. 

Готовьте с удовольствием 
и кушайте на здоровье!

 ] Наталья Ступник, шеф-повар детского сада «Оленёнок», – автор 
многих кулинарных изысков, которыми угощали горожан на фести-
вале национальных культур «МОСТ» / ФОТО ДАРЬИ ТЮМЕНЦЕВОЙ

ДЕЛО ВКУСА

Блинная курочка
Ингредиенты

Курица – 1,5 кг
Свиной фарш – 400 г
Сметана – 400 г
Молоко – 400 мл
Яйца куриные – 4 шт.
Мука – 4 ст. л.
Сахар – 1 ст. л.
Растительное масло 
Соль, молотый черный 
перец – по вкусу

Приготовление

– Может показаться, что про-
цесс приготовления сложный, 
трудоемкий, – говорит Наталья 
Ступник. – Но это только пона-
чалу. Здесь главное – терпение. 

Я вот практически на каждый 
праздник готовлю такую ку-
рочку. Подавать ее к столу мож-
но и как второе блюдо, и как 
холодную закуску. 

Первый этап – курицу про-
мываем и обсушиваем бумаж-
ными полотенцами. Затем 
аккуратно отделяем кожу от 
мякоти. При этом удаляем всё, 
кроме крылышек и голеней. 
Снаружи и внутри натираем 
тушку солью и перцем и убира-
ем ее в холодильник. Заготовка 
для фарширования готова. А 
куриное мясо можно использо-
вать для приготовления фарша 
или просто отправить в моро-
зильник для следующего раза. 

Второй этап – блины. Сме-
шиваем яйца, молоко, рас-
тительное масло и соль. До-
бавляем порциями просеян-

ную муку, чтобы получилась 
однородная жидкая масса. 
Выпекаем блинчики. После 
формируем из них рулетики с 
фаршем внутри. Его, разуме-
ется, солим и перчим предва-
рительно. Приступаем к завер-
шающему этапу. Заполняем 
куриную кожу блинчиками, 
выкладывая их пирамидкой, 
перед этим каждый обмаки-
ваем в кляре из яйца с щепот-
кой соли. Брюшко и горлышко 
зашиваем нитками. Ножки 
и крылышки перевязываем. 
Смазываем курицу небольшим 
слоем сметаны или майонеза, 
ставим в жаропрочную форму. 
Перед этим делаем на коже не-
сколько маленьких проколов. 
И на 60-80 минут отправляем 
в духовку запекаться при тем-
пературе 180 градусов.

 ] В честь 35-летия любимого города сотрудники детского сада  
«Оленёнок» испекли каравай / ФОТО ЮЛИИ СИДАРЮК
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#PROканикулы

В ФОКУСЕ

#состязания

ИГРА НАРОДНАЯ
В Муравленко состоялись первые соревнования по городошному спорту

Первые масштабные соревнования на Кубок 
главы города проходили в прогимназии «Эврика». 
Их приурочили к 35-летию города Муравленко. 
За главный трофей боролись десять команд 
дошкольников.

Задача участников – выбить 
три фигуры с расстояния 6,5 
метра. Сделать это с первой 
биты удалось не каждому, но 
все ребята проявили старание 
и упорство в борьбе за право 
стать победителем. Силу и 
меткость судьи оценивали как 
в личном, так и в командном 
зачетах. Сами дошкольники, 
делясь впечатлениями, сказа-
ли, что игра очень интересная,  
она развивает силу и меткость. 

Городки – одна из любимых за-
бав советских школьников. Сегод-
ня этот вид спорта возрождают 
в Муравленко. Идея принадле-
жит активистке Гульнаре Гиль-
фановой. Напомним, ее проект 
«Городки – в детские сады» стал 
победителем городского конкур-
са «Инициативное бюджетирова-
ние» в 2018 году. 

На первых масштабных со-
ревнованиях среди дошколь-
ников присутствовал и ви-
це-президент Федерации го-

родошного спорта Тюменской 
области Александр Кокарев. 
Он отметил, что городки–  
это универсальный вид спорта, 
которым можно заниматься как 
в шесть, так и в 90 лет.

– Видно, что дети заинтере-
сованы, у них огонь в глазах. С 
таким стремлением и при регу-
лярных тренировках они могут 
достичь хороших результатов, – 
сказал он во время соревнований.

По итогам состязаний тре-
тью ступень пьедестала почета  
заняли воспитанники детско-
го сада «Сказка», на втором 
месте – команда «Солнышко».  
Победителем турнира и облада-
телем Кубка главы города стала 
сборная детского сада «Непосе-
ды». 
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 zАнастасия Попова, popova.av@muravlenko.media


